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AUDIÊNCIAS PÚBLICAS REGIONAIS  

DO PROGRAMA DE METAS 

ATA 

SUBPREFEITURA Lapa  

 

RELATO: A audiência pública foi iniciada às 09:30 do dia 20/04/2013 pelo Subprefeito 
Ricardo, que contextualizou a importância da ação do governo no diálogo com a 
população. Em seguida passou a palavra para a Secretária Leda, da Sempla, que 
informou sobre a metodologia da audiência, afirmando que as sugestões e propostas 
seriam analisadas a partir do conjunto das audiências para integrar o Programa de 
Metas da Cidade de São Paulo.  
 
A partir da apresentação do Programa de Metas, foi aberta a palavra para os 
participantes, conforme registro no quadro abaixo. Além das propostas orais também 
foram entregues propostas por escrito. Ressalto que a questão mais apontada e 
aplaudida pela população da Lapa foi a necessidade de retomar o funcionamento do 
Hospital Sorocabano.  
 
 Ao final, a Secretária Leda respondeu algumas das questões (ex: acesso aos 
documentos da audiência); informou sobre o prazo de 1 mês para análise e para a 
devolutiva do processo participativo; anunciou que as propostas na área de idosos 
seriam incorporadas, tendo em vista a quantidade de vezes que apareceram nas 
diversas regiões da cidade; e informou sobre o sistema de monitoramento que será 
utilizado com espaço acesso pelos cidadãos, fundado na política de transparência do 
Governo do Prefeito Fernando Haddad.  
   
Ao todo foram 132 participantes presentes na audiência pública.  
 

Nome do 
Munícipe/Organização 

Sugestão (escrever de forma resumida. Exemplos: “Pediu 1 Ecoponto 
na Av. Liberdade”; “Quer que a limpeza das ruas vire meta”, etc.) 

Cleide Coutinho – Conseg Lapa 

1) Iluminação pública: incluir meta sobre a substituição de 
lâmpadas; 

2) Áreas verdes: incluir meta para número de equipes para podas e 
preservação de áreas verdes (5 equipes na Lapa) 

3) Câmaras de Monitoramento “OCR” (segurança urbana) 
4) Alagamento: não se pode usar o recurso orçamentário previsto 

para operação urbana (360 milhões), o recurso tem que ser da 
Prefeitura; 

5) Inserir programa para castração de animais; 
6) Criar GT de Conselheiros para contribuir com o monitoramento 

da execução das metas (integrar com conselheiros das 
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comunidades). 

Cira Malta 

1) Eixo temático 2: criar coordenadoria de meio ambiente na 
subprefeitura, responsável pela supervisão e limpeza para as 
áreas verdes; 

2) Incluir na apresentação que a Lapa tem sim a ver com 
“fronteiras ambientais”; 

3) Eixo termático 3: incluir serviço de SAC relacionado aos serviços 
públicos; 

4) Prever qualificação e reajuste para o funcionalismo público. 

Armando Ingles – Conselheiro 
Zona Oeste 

1) Inserir plano de bairro no Município; 
2) Prever Hospital Sorocabano como Hospital Municipal Geral; 
3) Jardim Humaitá precisa ser prioridade para as ações de moradia; 
4) Incluir proposta de acompanhamento das metas com 

participação de Conselheiros, fluxo de comunicação direta com 
a comunidade, efetivar governo participativo. 

Adriano Romão – representante 
do Vereador Paulo Fangi 

1) Incluir meta já conversada com Prefeito Haddad sobre programa 
Melhor em Casa, com 108 equipes em SP. Proposta será 
encaminhada à Câmara de Vereadores, as primeiras 20 equipes 
serão lançadas pelo Ministro Alexandre Padilha, da Saúde.  

José Ceres – Conseg Lapa 

1) Crítica pelo Programa de Metas não prever “manutenção 
pública”, defende ser necessário criar planejamento de 
manutenção; 

2) Necessidade de reorganizar a atuação do CRAS na Lapa.  

Maria Bertolina (Conselho 
Saúde) 

1) Incluir Unidade de Saúde (UBS) em Nova Jaguaré, Via Anguilo, 
Leopoldina, e Vila Upojuca; 

2) Necessidade de reabrir o Hospital Sorocabano (com aplausos), 
pois a região não tem cobertura de referência (leitos). 

Plínio Rangel (Grande Conselho 
Idoso) 

1) Programa de Metas precisa contemplar os idosos, não tem 
sequer uma referência aos idosos no texto; 

2) Moção da última Conferência Municipal de Idosos: reabertura 
do Hospital Sorocabano. 

Wiliam Lisboa – Rede Nossa SP 

1) Incluir na Meta 18 uma das UBS para a Lapa; 
2) No Objetivo 17 incluir faixas de pedestres; 
3) Abrir a Rua Cajaíba para melhorar o trânsito na região; 
4) Meta 84: criar operação urbana Raimundo Pereira Guimarães; 
5) Pactuar com Governo Federal e Estadual a abertura da 

passagem da estrada de ferro, a fim de diminuir os acidentes e 
melhor o trânsito; 

6) Conselhos participativos nas comunidades devem ser por 
eleição e não por indicação. 

Sérgio Neves – SOS Água Branca 

1) Rever a autorização do CONPRESP para retomar as 
características originais do Parque Água Branca; 

2) Necessidade de relatórios de impacto ambiental para as obras 
do Arco do Futuro; 

3) Transporte público: regime de trabalho dos motoristas e 
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condições de trabalho. Rever subídios da Prefeitura e 
fiscalização dos consórcios, olhando para o número de veículos 
e de profissionais; 

4) Reajuste do funcionalismo para garantir condições de trabalhos 
e remuneração, o último foi na gestão da Marta.  

Nélia – representante da 
Diretora de Educação de 
Pirituba 

1) Escola tem que ser numa cidade educadora; 
2) Falta formação continuada dos funcionários da educação no 

ambiente do trabalho, ou seja, na escola; 
3) Necessidade de articular a rede de proteção social via 

subprefeitura. 

Pedro Barros - Vice Presidente 
da Assoc. Moradores da Vila 
Charlote 

1) Necessidade de vistorias na caixas d’água; 
2) Necessidade de reforma na quadra de esporte, único espaço de 

lazer na comunidade Água Branca; 
3) Programa de Metas precisa prever ações na área da juventude; 
4) Prever creches na Água Branca. 

Artur Brito 

1) Critica Programa de Metas por considerar as metas para a 
região da Lapa pouco ousadas diante do processo de 
desenvolvimento imobiliário; 

2) Proposta de inclusão de meta de formação para a participação 
social, por exemplo, realizadas nos parques, explicando para a 
população sobre as formas de participar.  

Rosemary 

1) Eixo 2, Arco do Futuro: diante da ocupação do território 
imobiliário de forma predatória, propôs harmonização do 
Programa de Metas com o PL de adensamento / operação 
urbana Água Branca; 

2) Proposta de que as moradias populares estejam em 
consonância com o PL de adensamento / operação urbana Água 
Branca; 

3) Necessidade de varredura no patrimônio histórico Lapa; 
4) Pede atenção ao córrego Água Preta e Sumaré; 
5) Pede inclusão das áreas de risco da Lapa na meta sobre 

Fronteira Ambiental; 
6) Proposta para Prefeitura não autorizar Espaço de Centro de 

Treinamento do São Paulo e do Palmeiras, a fim de preservar a 
área verde (aplausos). 

Alessandra – Presidenta da 
Associação de Moradores 

1) Proposta de priorização das áreas do Plano Regional Lapa no 
Programa de Metas. 

Suzane - CONSEA 

1) Incluir no Programa de Metas política de segurança alimentar, e 
adesão ao Sistema Nacional de Segurança Alimentar – SISAN; 

2) Incluir implantação de Centros de Referência em Segurança 
Alimentar nas Subprefeituras, por exemplo, no Butantã; 

3) Proposta de implantar cozinhas comunitárias, Programa de 
Agricultura Familiar e de Agroecologia em SP; 

4) Proposta de SP garantir 30% da alimentação escolar do PNAE 
pela agricultura familiar; 

5) Incluir unidade ambiental na Subprefeitura da Lapa. 
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Célia Regina - CADS Lapa / 
Conseg Perdizes 

1) Incluir a modernização do Mercado da Lapa como valorização 
do espaço público; 

2) Reativação do Hospital Sorocabano; 
3) Incluir 2º turno para alunos com ações no esporte 
4) Incluir espaços de acolhimento de idosos na região.  

Vivi – representante do 
Vereador Claudinho 

1) Sugere inclusão de ação para diminuir o congestionamento na 
Avenida Santa Marina; 

2) Incluir a reativação do Hospital Sorocabano.  

Reinaldo 
1) Meta 69: solicita incluir a instalação de sanitários pelo Município 

no Parque Orlando Villas Boas, que é Estadual; 
2) Propõe estudo sobre a contaminação do local. 

Adalto José – representante do 
Deputado Estadual Marcolino 

1) Meta 86: canalização do córrego Cintra, informando que já 
existe projeto executivo; 

2) Necessidade de resgatar e executar ações sobre a 
macrodrenagem da Ceagesp, na área de alagamento; 

3) Necessidade de conclusão das obras do Território da Água 
Branca com a Avenida Santa Mariana; 

4) Incluir a reativação do Hospital Sorocabano. 

Mônica – Instituto 5 Elementos 

1) Meta 59: questiona sobre os critérios para a escolha da região e 
propõe ação de requalificação do espaço público; 

2) Incluir Programa de Educação Ambiental na região; 
3) Pergunta como vão funcionar os Conselhos de Representantes; 
4) Objetivo 10: critica o Programa de metas por não prever a 

palavra “cuidar”; 
5) Incluir Política de Educação Ambiental com participação social e 

de forma articulada; 
6) Incluir Agroecologia em SP, que tem a 5ª área verde, incluindo 

30% da merenda escolar pela agricultura familiar; 
7) Necessidade de atenção à contaminação das represas Billings e 

Guarapiranga; 
8) Proposta para abertura de Feira Orgânica na Lapa. 

Juliana - Instituto 5 Elementos 

1) Incluir meta de reciclagem e programa de educação ambiental e 
de gestão ambiental; 

2) Propõe meta de compostagem de 30% no Município, incluindo 
composteiras domésticas e nas praças; 

3) Propõe criação de hortas nas praças e espaços públicos; 
4) Propõe meta de redução de consumo de agrotóxico na cidade. 

Marlene 

1) Ampliar a divulgação sobre a participação na cidade, por 
exemplo, a comunicação pode chegar no local de trabalho das 
pessoas; 

2) Propõe criação de Programa Identidade Verde, identificação de 
bairros verdes, por exemplo, para viabilizar a lei das calçadas. 

Antonia Pinheiro 
1) Meta 43: ampliar para contexto Olímpico, mais do que 

recreação e lazer, ações com foco na profissionalização; 
2) Incluir “wi fi”na Praça Panamericana.  
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Tina – Associação Jd. Humaitá 

1) Alagamentos: retomar as bacias de contenção, cuja obra foi 
abandonada; 

2) Pergunta como será a forma de comunicação da Prefeitura com 
os cidadãos para acompanhamento das metas. Afirma que pelo 
site da Prefeitura não há retorno às solicitações.  

Conceição – Conseg Perdizes 

1) Objetivo 17: incluir mobilidade urbana; 
2) Incluir o funcionamento do Hospital Sorocabano; 
3) UBS na Lapa de baixo 
4) Propõe priorização das ações de saúde, educação, segurança, 

creches, e menos ações na área de cultura; 
5) Propõe reformulação do serviço 156; 
6) Ampliação do salário dos funcionários públicos, principalmente 

na área de fiscalização. 

Edson 
1) Promover a descontaminação de passivos ambientais antes do 

adensamento; 
2) Arco do Futuro na Lapa: proteger saúde humana. 

Leonardo – representante do 
Vereador Ricardo Young 

1) Incluir meta para Conselhos Tutelares, que não são citados no 
Programa de Metas; 

2) Pergunta: como será feito a devolução sobre as propostas? 
3) Pergunta: como localizar as informações regionais no Programa 

de Metas, há link? 

Jupira – Água Branca 

1) Pags 34 e 35: parabeniza espaços de participação cidadã; 
2) Proposta de incluir a criação do sistema de participação para 

unificar a ação das Secretarias Municipais; 
3) Proposta de eleição de conselheiros; formação da população 

para a participação cidadã; formação das equipes do governo; e 
desenvolvimento de iniciativas e novas metodologias de 
participação; 

4) Proposta de uso do espaço da subprefeitura e servidores para a 
realização de oficinas participativas; 

5) Proposta de criação de mecanismos de sistematização e de 
articulação dos diversos processos de consultas públicas; 

6) Necessidade de desenvolver discussão sobre o impacto de 
vizinhança em relação às obras e ruídos; 

7) Proposta de ação contra alagamento na Vila Chalô. 

Cleide – Congresso Afro 
Brasileiro 

1) Municipalização do Hospital Sorocabano; 
2) Proposta de criação de Centro de Referência da Saúde da 

População Negra em SP; 
3) Propõe Conselhos Regionais com ampla participação social; 
4) Propõe mecanismo de monitoramento (Fórum) para 

acompanhar as metas; 
5) Informa sobre 3 Conferências na cidade: Cidades; Educação; e 

Igualdade Racial. 

Maria Gema – Presidenta da 
Associação de Moradores 
Jaguaré  

1) Programa de Metas não prevê a manutenção de serviços; 
2) Solicita a manutenção do Telecentro em Jaguaré; e questiona o 

fechamento de telecentros na cidade; 
3) Reivindica hospital na região do Jaguaré, que fica entre as 
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Subprefeituras do Butantã e da Lapa, e a população não tem 
atendimento; 

4) Proposta de UBS para Jaguaré; 
5) Proposta de Casa de Cultura e CR na região.  

Rosemary 
1) Solicita a disponibilização do material da audiência pública no 

site e o envio com antecedência para futuras audiências.  

 


